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明月二三事
陈丹燕

! ! ! !很骄傲，我在一个记者的新闻照片里看到自己在
书展闭幕的晚上，在大厅里朗读弗洛伊德时的背影。
看了照片，突然想起我曾看到过的一张照片，是
!"#$年一个外国记者拍的展览馆大厅，那是上海经
历二十年封闭后第一个世界机械产品展览会的照片，
同样的角度。那时候我尚在少年时代的文学梦中，那
年日后会做我书的日文书翻译中由美子来到上海做随
团翻译，当然我们还不认识。
三十多年后，我在此大声读书了。
此地从办各种海外机械展出发，走到今天，有个

节日般欢快的书展，它慷慨地允许我在闭幕的最后一
小时里，朗读深深影响了我的一个心理分析作品，一
位老翻译家朗读傅雷作品以致敬，一位老演员以朗读
普希金作品以致敬，没人规定朗读的作品，只说选你心
仪的。也许这是这座城市最重要的展览馆的特点：辽
阔的视野。那夜，我觉得自己真的为这一切骄傲。
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! ! ! !学会一门外语，可直接阅读外文经
典作品。此外，懂外语的国人，还可以
借助优秀的中国古代典籍外译本，正确
理解那些文言文写的经史子集。
如《世说新语》，其语言精炼含蓄，

隽永传神。美国明尼苏达大学亚东语文
学系主任 %&'()*+ ,-.)/(0*（中文名马
瑞志）经 12年之久的艰巨劳动，终于
将这部名著全部译成英文，3"45 年面
世后，得到了中国学界和译界的高度评
价。

!"26年，梁实秋读到马译 《世说
新语》后，对马瑞志能全译《世说》十
分钦佩，写有书评 《读马译 〈世说新
语〉》。文章说：“我个人才学浅陋，在
世说中时常遇到文字的困难，似懂非

懂，把握不住。”“翻译如含饭哺人，岂止是含饭，简
直是咀嚼之后再哺人。所以我们读一些典籍有时如嚼
坚果，难以下咽，但读译本反觉容易吸收。”“我个人
对于世说颇有若干条感到费解，读了译文后再读原
文，好像是明白了许多。”

他以《言语篇》第五十九条为例：原文有“初，
荧惑入太微，寻废海西。简文登阼，复入太微，帝恶
之。”梁先生说：“何谓荧惑，何谓太微，刘（孝标）
注、杨笺（指杨勇 《世说新语校笺》）均未加解释。
马译交代得十分清楚。荧惑是火星，太微是帝座……
在脚注中说明火星入帝座为凶兆，复引征若干作者的
研究资料。对天文星相一窍不通的人，读之当如开茅
塞。译者嘉惠学人，类此者不胜枚举。”

5年后，学者唐异明在《读书》杂志上发表《评
世说新语英译本》。他指出：“这种尽量忠实于原文而
又明白的晓畅的译文不仅对那些想要领略中国古典文
学语言的丰富和精妙的西方读者大有好处。就是对于
懂得一些英文的中国读者也不无裨益。”《世说新语》
有些地方不易理解，若取马译本“对照同读，可以得
到启发”。唐文也举了“荧惑入太微”的例子对马译
予以褒扬：“《言语篇》第五十九条记简文帝登阼，荧
惑复入太微事，译者引用现代天文学的研究成果证实
当时确实发生过那样的行星运动，使读者对《世说新
语》记事之可靠得到一个坚强的例证，这更是历来注
家没有办到而特别值得我们感谢的。”

前不久笔者又在《东方早报·上海
书评》读到了林行止先生在一篇文章中
“顺便一提”的一个类似的观点：

“香港有不少如笔者般对文言文不
甚了了的人，他们理解我国古文的次佳

途径 （最佳当然是请老师教授） 是看符合‘信达’
（是否‘雅’姑且勿论）标准的英译，因为英译者大
都以现代英文解读，因此较易明了。看英文《易经》
远比看原文易懂，相信是大多数人都有的经验。”
梁实秋是著名的散文家、学者、文学批评家、翻

译家，而香港《信报》创办人、名作家林行止有“香
江第一健笔”之誉，“才学浅陋”、“对文言文不甚了
了”云云，都只能视为这两位先生的谦辞；但他们坦
陈也有“遇到文字的困难”，“不明其意”的时候，并
向我们指明了理解古文的一条“次佳途径”。

哲人卡尔·马克思精通多种外语。他认为，语言
是生活斗争的武器。平心而论，外语这一“武器”对
许多人来说不是必需的，但作为工具，能掌握一点肯
定是有百利而无一弊。在“全球化”的今天，尤其如
此。懂得一些外文（尤其是英文），不仅可以直接阅
读外文著作，便于同“老
外”交流，还有助于更好
地理解本国文化。由此也
可见，学习外语和学好母
语不是对立而是一件相得
益彰的事。

在上海展览馆大厅里的朗读会

尖刀上的刀尖
方 培

! ! ! !如果说大名鼎鼎的“刑警
267”是上海公安最锋利的尖
刀，那么，“267”一支队无疑
就是这把尖刀上的刀尖。86!8

年 9月，刑侦总队一支队被国
务院授予“特别能战斗刑侦
队”称号。
一支队永远是忙碌的，因

为全市的命案，以及绑架、爆炸
等严重暴力犯罪的案件侦查都
与他们有关，所有队员必须 8$

小时待命，手机铃声就是“集结
号”，案发现场就是第二个
“办公室”。侦查员们的工作环
境非常艰苦：抓捕时，面对一
个个穷凶极恶的罪犯，受伤甚
至牺牲都有可能；伏击时，遇
到酷暑难耐、蚊蝇密布，也只
能默默“潜伏”；搜寻时，要
经常在垃圾堆里、臭水沟里寻
找头颅和尸块；走访时，有时
为了保密而不能表明身份，甚
至还会被群众当成坏人……

破案就是最大的为民服
务。一支队拥有对暴力犯罪的
强大“杀伤力”，先后破获过
“江宁路工商银行抢劫杀人
案”、“2·89跨国走私枪弹案”
等一批大要案。
那天，闵行发生一起凶杀

案。嫌疑人周某到案后，把所
有罪行通通包揽下来，证据上
也基本吻合。可是，火眼金睛
的侦查员发现他在作案时间这
个细节上有点小出入，于是死
死咬住不放，并最终查明，原
来这是一起离奇的“案中案”：
周某确实到过案发现场，并见
财起意，顺手牵羊偷走了被害
人的财物，到案后，他觉得自
己身上藏有被害人的手机，跳
进黄河也洗不清，索性自认倒
霉、全部“兜”进；而侦查员经
过反复调查，发现凶手另有他
人，是死者的妻子指使情人杀
害了亲夫。正是侦查员的不枉

不纵，最终让案件真相大白。
866$年，侦查员将在 !"29

年做下 $起入室抢劫杀人案的
元凶顾满保擒获。!" 年过去
了，当年参战的汪栋明已从阳
光小伙变成了微微谢顶的中年
人，可让他自豪的是，最终还是

他亲手把凶手送上了审判台！
另一起电击杀人案的侦

破，时隔 7! 年。 !"2! 年 2

月，凶手艾红光用化名住进旅
社，用电击方式抢劫杀害同室
住客，随后又在嘉兴、上饶、
九江等地作案多起。案发后，
上海的侦查员们拎着煤油炉和
干粮踏上了漫漫侦查路，南下
北上，行程几十万公里，寻访
近千群众。可惜由于当时条件

所限，难以突破。86!8 年 $

月，在科技加合作的新侦查模
式下，侦查员发现了凶手的痕
迹，并循线追踪，将隐藏多年
的艾红光抓获。

86!7年:一支队更是与崇
明刑警联手，在案发 84小时后
即查明死者身份，76小时后锁
定重大嫌疑人，75小时后抓获
涉案全部犯罪嫌疑人，快速攻
破了一起手段残忍的杀人案。
在奋力破案的同时，一支

队也在拓宽服务渠道，增进与
人民群众的“亲和力”。除了
常规的案件回访外，他们还以
自己特有的方式谱写着人间大
爱，收获了不少感激，其中甚
至还包括犯罪嫌疑人的亲属。
86!6 年夏，一支队侦查员在
办案中发现了杀人凶手、“"6

后”冯某漠视生命，敌视社
会，抵触心理严重。经了解后
方知，原来冯某自幼父母离

异，四处漂泊，逐渐走上歧路。
于是，侦查员想方设法寻找到冯
某父母，亲自架起冯某和父母间
的亲情桥梁，唤醒了冯某心中泯
灭已久的亲情和良知。最终，被
感化的冯某选择了积极悔过。事
后，冯某父母特地从千里之外专
程赶到上海送上锦旗。

历史上，一支队名探辈出，
走出了“江南名探”端木宏峪、
“三剑客”张声华、裘礼庭、谷
在坤等一大批传奇人物。8664

年以来，一支队先后荣立集体一
等功 8 次、集体二等功 88 次，
获得“全国五一劳动奖状”、
“全国优秀公安基层单位”等诸
多荣誉。现在，一批年轻的“46

后”、“26后”的侦查员正在茁
壮成长，力争为刀尖再添锋芒！

他的外号

叫做“灵感神
探”，请看明
日本栏。

如沐春晖三十年
周建国

! ! ! !寒梅已作东风信，梅
破知春近。
三十年前，在江宏先

生与我同学合办的《九天
画展》上，我有幸认识了
江先生。当他得知我喜欢
刻印时，便看了我平时的
习作，就知道我喜爱王福
庵、陈巨来的篆刻。了解
到我正在自学，还
没有找到老师时，
江宏先生爽快地拍
了我一下，“跟我
爷叔学，他是王福
庵的入室弟子。”原来，
江先生的爷叔———江成之
出生于浙江嘉兴新塍的一
个世代书香人家。父亲十
八岁入泮。后弃文从商，
能关心邻里公益，蜚声于
乡。其兄即江宏之父江辛
眉，早年毕业于无锡国
专，有诗名。江老师少好
书刻，在二十一岁时就拜
在书法篆刻一代宗师、西
泠印社创始人之一王福庵
的门下，二十五岁加入西
泠印社。于是，我迫不及
待地请托江宏先生带我去
拜谒江老师。

!"2$ 年的春节，我
来到江老师当时还在浦东
的家，心情十分忐忑，老
师会不会收我这个
名不见经传、毫无
基本功的初学者
呢？老师听了江宏
的介绍，并看了我
带去的一本小的照片粘贴
簿，里面贴满了稚幼的习
作。老师仔细地一页页看，
我的心不安地砰砰跳。为
解我紧张状，师母端出一
碗宁波汤团叫我用。一会
儿，老师和蔼地对我说，
你以后可以常来。话虽不
多，然暖我五内。真是天
赐良机，我喜出望外。由
于圈内同道与我同名的稍
多，便用沪语谐音“柬谷
（或榖）”来为作品落款。
因喜好太老师王福庵（持
默老人）和陈巨来（安持
精舍）的印风，就用“双
持轩”来颜自己书斋。
刚进师门，成师便命

摹习汉印，可参考资料为
《伏庐藏印》《双虞壶斋印
存》《故宫博物院藏古玺
印选》和《上海博物馆藏
印选》等。成师从中遴选
出一些工整完好的印例嘱
为双钩、临摹，其要求是
将双钩的稿子或临作的印
蜕与原作比较，须有百分
之九十五以上的重合，方
算合格。他说，好比刚学

画画时的素描写生，先须
形准然后神似，若一开始
便只讲意临，追求所谓神
似，对人是误人子弟，对
己是自欺欺人。在成师的
言传身教之下，我临摹了
几百方汉印，实践中逐渐
体会到：临摹汉印要注意
章法平整、刀法光润，笔

画可以比印谱（印刷品）上
原作的笔画略微粗些，以
去除印刷品的积累误差，
从而更显精神饱满。

汉印的基础打下后，
我便开始学习流派印。成
师是当今印坛公认的浙派
第一高手，近水楼台先得
月，我就先攻浙派。此流
派由四百年前的“西泠八
家”之首丁敬所创立，很快
就风靡了清代印坛。进入
民国，在王福庵、唐醉石等
重振了浙派雄风后，此流
派更显继承秦汉传统，接
纳其他流派精华之宗旨。
在老师的指导下，我先双
钩、临摹西泠八家的代表
作，然后再换字创作。浙

派除了用刀锋颖毕
露，刀棱俱见，线
条呈波磔起伏；字
形以方为主，有自
己独特的篆法。刚

开始创作时，字形把握不
好，稿子总写得不舒服。
成师特意为我设计了一个
稿子，且已水印上石让我
刻，印文是“雏凤清于老
凤声”。成师的用意与期
许让我铭记今生。

在成师的循循善诱
下，我进步不断。成师鼓
励我去参加全国性大赛，
让实践来检验自己。记得
第一次参赛是在 !"22年，
作品获得“首届上海篆刻
大奖赛”二等奖，得到一台
$-9 英寸黑白小电视机。
从此信心大增。同年，作
品又人选“全国首届篆刻
艺术展”。!""6年，加入
了上海市书法家协会。
!""! 年，作品获“西泠
印社第二届全国篆刻作品
评展”优秀奖。!""8年，
加入了中国书法家协会。
!""$ 年，在成师的推荐
下，又加入了心仪已久的
西泠印社。从此以后，既
有老师的耳提面命，又有
艺术团体内同道之间的切
磋砥砺，我左右逢源，因

而也取得了一点成绩。真
是“问渠哪得清如许，为
有源头活水来”。
跟成师学刻印的时间

长了，他的艺术思想让我
耳濡目染。他常说：艺术
风格和审美情趣是多样
的，平稳工致不等于平庸
刻板，平稳中的细微变化，

可造成大气磅礴的
气势；工致间的些
许率意，往往有点
石成金的妙趣。借
老子的话来引申：

大拙若巧，大变若稳。我
时时处处同古人、今人对
话，是学习交流，取长补
短；同自己对话，是反省
自我，冲破自我，不断进
取。深信我的篆刻里程，
是功到自然成的道路。我
以为篆刻艺术是程式化的
艺术，是戴着镣铐跳舞的
艺术。有了规矩，才成方
圆；有了束缚，才想突破。
我不是一个篆刻艺术的
“创新”者，而是一个忠
实守望者。守望着成师教
我的一切，守望着浙派的
昨天、今天与明天。
近年来，我先后陆续

创作完成、出版了几部印
谱。著有《王福庵印学年
表》《柬榖印痕》《当代名家
印谱———周建国卷》，编辑
出版的有《印边随想———
江成之谈艺录》《二弩精
舍印谱》《退盦印寄》。自
辑未梓的印谱有《柬谷印
痕》（六卷）、《双持轩印
存》（十一卷）、《古今诗人
咏名城印选》《养生处世
佳句印选》《历代名人咏
梅兰竹菊印选》《学古印
稿》《学山堂新刻》等。
今年，正值我拜师三

十年，加入西泠印社二十
年。回首往事，我所取得
的一点小成绩，都离不开
成师的谆谆教诲。为鼓励、
鞭策我在篆刻艺术道路上
坚持不懈，成师在他封刀
之前，给我精心刻了一方
大印：“糜砚斋再传弟
子”，边款曰“老成刻此，
柬榖宝之”。成师如今年
逾九十，因十多年帕金森
氏病的侵扰，在床上的时
间多了，但他思维还是清
晰的，我每次去请益，他都
能指出我拙作中哪些字篆
得不好，哪些印的章法不
舒服等。三十年前，成师
牵着我慢慢步入了印坛；
三十年后，成师仍在叮咛
着我如何走好艺术之路，
这真是我的福分啊！

雏凤清于老凤声
江成之篆 周建国刻

糜砚斋再传弟子
江成之 作

十日谈
警界群星谱

从莫斯科到圣彼得堡
罗伟国

! ! ! !日前去俄罗斯，学到了一样本领：
耐心。进关要耐心等候，宾馆入住要耐
心等候，商店购物要耐心等候，路上堵
车要耐心等候，乘地铁买票要耐心等
候，到餐厅用餐也要耐心等候。
说到用餐，中国人都是中国胃，吃

惯了中国饭菜，但
既然来到俄罗斯，
偶尔吃一顿俄餐也
无妨，而且还充满
期待。当传说中的
俄餐端上餐桌，不免大失所望：几片面
包一碗汤，再加色拉和肉肠。导游说，
俄罗斯人对菜肴没有很高要求，喝酒真
的是喝酒，下酒菜没什么，就是酸黄
瓜、鱼干等。
晚上，从莫斯科乘火车前往圣彼得

堡。冒雨赶到火车站，候车室已经陈
旧，设施较差。更差劲的是站台，坑坑
洼洼，雨中拖着行李登车，随时有可能

被水坑里的污水溅湿裤脚。所乘列车已
经老得掉牙，不仅车内硬件落后，徒有
水龙头没有自来水；服务更是差劲，列
车员除了检查火车票，不提供任何服
务。更让人揪心的是财物安全问题，虽
然近年治安情况已经有所好转，但车厢

内结伙行窃案件经
常发生，所以领队
通知我们，晚上睡
觉前，每个包厢的
乘客必须自行在里

面用铁链把门锁住，以免盗贼入窃。每
个卧铺包厢两张上下床铺，睡四个人，
我们都没有准备铁链，就用绳子锁门。
总算一夜太平，早晨 9 点到达圣彼得
堡，提早了 86分钟到站。大家在睡梦
中被列车员敲门叫醒，匆匆离开车厢，
真有点丢盔弃甲的狼狈样。
俄罗斯小偷很多，而且很守时，每

天上午 !6 点“上班”，下午 9 点“下
班”。他们特别爱找亚洲
人面孔的偷，最喜欢偷中
国人，因为他们知道中国
人比较习惯身边放大量现
金。除了现金，俄罗斯小
偷特别爱偷价格不菲的照
相机镜头。他们不仅眼光
专业，关键是行窃的动作
更专业，他一碰你，一秒
钟内就能把镜头从你的照
相机上拆下来扬长而去。
苏联解体后，东正教

复苏，现在 49;的俄罗
斯人信奉东正教。于是便
有了下列说法：俄罗斯人
一生要完成三件事：小时
候看马戏，成年了欣赏芭
蕾，晚年朝拜东正教圣地
谢盖耶夫镇的修道院。宗
教信仰有约束，目前俄罗
斯离婚率 <=;以上，所
以一般都不敢在教堂结
婚，因为在教堂结婚信誓
旦旦，结婚后就不便离婚
了。


